
Niterói une esforços para 
revitalizar o setor naval

Às vésperas da dragagem do Canal de São Lourenço, prefeitura lança iniciativa com Firjan, Sebrae e empresários 

POLO BUSCA INOVAÇÃO E DESENVOLVIMENTO NO MAR
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Nesta semana a população lotou praias como Ipanema, na zona sul do Rio, para tentar se refrescar diante das altas temperaturas. Mas o forte calor não dá refresco. A previsão para hoje é de mais tempo quente

Tomaz Silva/Agência Brasil

Matrícula: prazo 
para renovação 
termina hoje

Justiça proíbe 
fiscalização
em campos
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Piratininga ganha posto do INSS
Nova unidade em Niterói vai ser inaugurada hoje na Estrada Francisco da Cruz Nunes
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Rio registra 
novo recorde de 
temperatura
Intenso calor e praias lotadas estão 
marcadno a semana no Rio de Ja-
neiro, que nesta quinta (16) estabe-
leceu novo recorde de temperatura 
em 2023: 42,6 graus Celsius (°C) no 
bairro de Guaratiba, na zona oes-
te da cidade. A sensação términa, 
no entanto, já superava os 50 graus 
pela manhã. No início da tarde, o 
bairro do Jardim Botânico, na Zona 
Sul, registrava a maior sensação tér-
mica, de 53,3 graus. Para hoje (17) 
a previsão do Alerta Rio é de que as 
temperaturas continuem acima dos 
40 graus, para desespero dos cario-
cas que sofrem com o calor extremo. 
Não há previsão de chuvas.
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CULTURA

O grupo humorístico Castro Brothers apresenta o game “UTC” 
(Ultimate Trocadilho Championship), além de outros quadros, 
ao vivo no palco da Sala Nelson Pereira dos Santos, nesta sexta 
(17), às 20h. No campeonato de piadas, quem rir, perde.

Divulgação

Castro Brothers apresenta o game “UTC”, nesta sexta,  às 20h, na Sala Nelson

‘UTC’: campeonato de piadas Última cartada do Botafogo
A diretoria do Botafogo confirmou ontem a contratação do técnico 
Tiago Nunes para o lugar de Lúcio Flávio. O treinador chega com a 
missão de colocar a casa em ordem e levar o time ao título brasilei-
ro, que antes era dado como certo, mas que agora está ameaçado.

PÁG. 8

ESPORTES
Vitor Silva / Botafogo

Técnico Tiago Nunes já começou a trabalhar no CT alvinegro, na zona oeste do Rio
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FILIADO A

CARTA DO LEITOR

Animais de rua em risco
Com esse calor que tem feito nos últimos dias os animais 
que vivem nas ruas de Niterói estão sofrendo. Gostaria de 
aproveitar o espaço e informar as pessoas que elas podem 
ajudar, colocando na porta de suas residências, sobre a 
calçada, potes com água para que os bichanos possam 
saciar sua sede.
Érica Assumpção

Ônibus do inferno
Um absurdo o que uma empresa de ônibus fez no Rio, 
colocando para circular um ônibus com ar condicionado 
quebrado. Nes calor ele parecia mais um ônibus do infer-
no. Para agravar a situação as janelas não abriam. É muita 
maldade com os passageiros. Pagam passagem para sofrer 
durante as viagens.
Margareth Lima

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

POR JEFFERSON LEMOS

Rio é destaque
Análise feita pelo Instituto 
Fecomércio de Pesquisas 
e Análises (IFec RJ), com 
base na Pesquisa Mensal de 
Serviços (PMS) de setembro 
de 2023, do IBGE, mostra 
que o estado do Rio foi des-
taque absoluto no resultado 
nacional, tanto no Geral 
quanto no Turismo, refor-
çando o bom desempenho 
do estado na sua contribui-
ção na atividade econômica 
brasileira.

O volume geral no estado 
avançou 1,9% em setembro 
frente ao mês anterior. No 
comparativo com setembro 
de 2022, o avanço no volu-
me foi ainda maior: 5,5%. 
Com o resultado, o setor de 
serviços acumulou alta de 
5,2% em 2023 e de 5,8% nos 
últimos 12 meses.

As variações positivas fo-
ram observadas em quatro 
atividades: serviços pres-
tados às famílias (19,6%), 
serviços profissionais, ad-
ministrativos e comple-
mentares (13,7%), trans-
portes, serviços auxiliares 
aos transportes e correio 
(5,2%) e outros serviços 
(4,1%). O Rio foi o prin-
cipal contribuinte para o 
resultado positivo do setor 
de serviços de turismo em 
setembro. O índice variou 
9,7% se comparado a agosto 
e 23,2% na comparação in-
teranual. Com isso, o estado  
acumula alta de 10,9% nos 
últimos 12 meses e de 11,8% 
no ano. 

Brinde à cidade

O aniversário da cidade 
continua animando o Mer-
cado Municipal. Depois de 
receber “Mar de Niterói”, a 
primeira exposição de arte 
do espaço, o restaurante 

Divulgação Sagrado Mar festejará o 22 
de novembro com a pro-
gramação “Quartas Borbu-
lhantes”, às 18h, dedicada 
às mulheres. A noite terá 
conversas sobre harmo-
nização de vinhos com 
o enófilo Luiz Barros. O 
cardápio inclui opções de 
pratos criados pelo chef 
Marcio Ferreira, com ró-
tulos indicados pelo espe-
cialista e reservas através 
do WhatsApp (21) 99956-
5000. A exposição “Mar de 
Niterói” reúne obras de Bia 
Torres, Duda Oliveira, Elza 
Suzuki, Wil Catarina  (foto), 
Rodrigo Saramago e Rudi 
Rudi Sgarbi. 

Campos: Justiça proíbe fiscalização
Depois da Universidade do 
Estado do Rio de Janeiro 
(UERJ), agora é a Prefeitura 
de Campos dos Goytacazes 
que impede a prerrogativa 
de fiscalização dos deputados 
Alan Lopes (PL), Filippe Pou-
bel (PL) e Rodrigo Amorim 
(PTB). O Município obteve 
uma liminar na 3ª Vara Civil 
proibindo o trio de entrar 
em órgãos da administra-
ção pública municipal sem 
autorização prévia para atos 
de fiscalização, apreensão de 
documentos, equipamen-
tos e/ou dados, bem como 
conduzir servidores para 
delegacias de polícia ou qual-
quer outra instituição, sem 
flagrante delito. 

A medida restritiva ocorre 
após os deputados, através 
da Comissão Especial de 
Combate à Desordem Urbana 
da Alerj, flagrarem irregu-
laridades na folha de ponto 
de funcionários do Hospital 
Geral de Guarus (HGG), no 
último dia 20 de outubro. 
Na ocasião, foi revelado que 
um médico que mora no 
estado da Bahia constava 
como presente na unidade, 

Divulgação

Lopes, Amorim e Poubel alegam que prerrogativas de fiscalização estão sendo cerceadas na Justiça 

e foram encontradas folhas 
de ponto já preenchidas em 
datas futuras. 

Além disso, o deputado 
Filippe Poubel mostrou um 
áudio no qual a coordenado-
ra Patrícia Gama Pessanha da 
Silva Videira estaria, segundo 
eles, alertando médicos para 
a necessidade de assinar 
folhas de ponto que estavam 

em branco, e demostrava 
preocupação com profissio-
nais que já haviam assinado 
o ponto até o fim do mês. A 
servidora acabou sendo leva-
da para a 146ª DP (Campos).

Na ação judicial, a Prefei-
tura de Campos alega abuso 
de autoridade por parte dos 
deputados, requerendo tam-
bém proibir que realizem fil-

magem de instalações inter-
nas e/ou transitem em áreas 
restritas aos servidores e ges-
tores municipais, sob pena 
de multa pecuniária pessoal 
não inferior a R$ 200 mil, in-
dividualmente aplicada, para 
cada ato irregular praticado, 
sem prejuízo de responderem 
por crime de desobediência 
de ordem judicial. 

Escolas sem 
guloseimas

Festa de fim de ano

Feira de adoção

Propagandas ou promoções 
de alimentos ultraprocessa-
dos, bem como patrocínio 
a atividades escolares ou 
extracurriculares, podem ser 
proibidas em todas as uni-
dades escolares públicas ou 
privadas do Estado do Rio. A 
determinação é do Projeto de 
Lei 5.077/21, dos deputados 
Lucinha e Luiz Paulo, ambos 
do PSD, que foi aprovado, em 
segunda discussão, pela Alerj, 
nesta quinta (16). As institui-
ções estarão sujeitas à multas 
de R$ 21,7 mil (5 mil UFIR-RJ) 
e R$ 30,3 mil (7 mil UFIR-RJ) 
em caso de reincidência.

Ou seja, estão vetados nas 
escolas alimentos como bis-
coitos, sorvetes e guloseimas, 
sopas, macarrão e temperos 
“instantâneos”, salgadinhos 
“de pacote”; refrescos e re-
frigerantes, achocolatados, 
iogurtes e bebidas lácteas 
adoçadas, bebidas energéti-
cas e maioneses, só para citar 
alguns.

“O objetivo é estabelecer 
uma política pública que 
beneficie amplamente os es-
tudantes fluminenses e suas 
famílias, para apoiar e incen-
tivar a promoção da saúde 
e de práticas alimentares 
saudáveis e sustentáveis no 
âmbito individual e coletivo”, 
declarou Lucinha. 

No próximo dia 29 de novem-
bro o grupo de empreende-
dorismo feminino Somos 
Empreendedoras realiza sua 
comemoração de final de ano, 
a festa Somos Celebra, acon-
tece às 21h, na casa de festas 
Ballroom, em São Francisco. 
Entre as atrações, DJ e apre-
sentações das bandas VVG e 
Blood Mary, além de buffet 
completo com jantar e open 
bar com bebidas com e sem 
álcool. Ingressos disponíveis 
no link >   https://showpass.
com.br//evento/915/Somos_
Celebra.

Com o objetivo de encon-
trar um novo lar para cães 
e gatos abandonados e 
vítimas de maus tratos, 
o São Gonçalo Shopping, 
da NIAD, vai realizar uma 
nova edição da Feira de 
Adoção Pet. A iniciativa 
acontece neste domingo, 
19 de novembro, às 11h,  
no segundo piso do em-
preendimento, ao lado do 
Pula Park.

Homenagem na Lagoa

Uma linda área do Parque 
Tom Jobim, na Avenida Epi-
tácio Pessoa, em frente ao 
número 5100 (Baixo Bebê), 
com 1.025 m², na Lagoa, re-
cebeu da Prefeitura o nome 
de Espaço Claudia Jimenez 
(Decreto Nº52676).No sába-

Divulgação do, dia 18, quando Claudia 
completaria 65 anos, às 
11h, será instalada uma 
placa de aço no local, com 
a homenagem à atriz, com 
três frases que eram marcas 
registradas dela: “a vida não 
tem ensaio, quando abrem 
as cortinas, é para valer”, 
“a matéria prima do artista 
é a vida” e “o riso salva”. A 
homenagem à querida atriz, 
que nos deixou no dia 20 de 
agosto de 2022, aos 63 anos, 
foi uma proposta da Secre-
tária de Turismo, Daniela 
Maia, e recebeu imediata-
mente o apoio do prefeito 
Eduardo Paes, grande fã e 
amigo de Claudia

Panorama RJPanorama RJ

Niterói: humoristas 
em jogo de improviso
O grupo humorístico Castro 
Brothers apresenta o game 
“UTC” (Ultimate Trocadilho 
Championship), além de 
outros quadros, ao vivo, no 
palco da Sala Nelson, nesta 
sexta (17), às 20h.

Com um elenco com-
posto por sete humoristas, 
o UTC é um campeonato 
de piadas e trocadilhos rea-
lizado no formato “mata-
-mata”. Dois participantes 
se enfrentam a cada rodada 
podendo utilizar uma série 

de recursos, o objetivo é 
fazer o oponente dar risada. 
Quem rir, perde.

Desde 2018 o grupo vem 
percorrendo o Brasil com 
a turnê “UTC no Teatro”, 
lotando casas de show em 
todas as regiões do país. É 
comum vê-los também nas 
primeiras posições do “em 
alta”, ranking promovido 
pelo YouTube que contabili-
za os vídeos mais assistidos.

O ingresso custa R$80 
(inteira), no site Sympla. 

CULTURA

Lançamento
Nesta sexta (17), a artista 
niteroiense Bel Cortez lança 
seu EP “Girassol” no Solar 
do Jambeiro, às 19h. O show 
terá um repertório com as 
três músicas do álbum, além 
de canções autorais e covers. 
A programação é gratuita. O 
show de lançamento contará 
com direção musical de Fáti-
ma Regina e terá a presença 
dos músicos João Pedro Bra-
ga e Pedro Moraes, além de 
participações especiais. Bel 
Cortez é cantora, escritora e 
estudante de teatro musical.

DANÇA – A dança irá dar a tônica do fim de semana do 
Theatro Municipal de Niterói. A Cia de Ballet da Cidade 
de Niterói apresenta o espetáculo “ARUC”, enquanto a Cia 
Dança em Diálogos, de Portugal, interpreta “Murmúrios 
de Pedro e Inês”. Uma apresentação dupla cheia de sen-
sibilidade e intercâmbio cultural. A entrada é gratuita. 
Horário: sexta, às 19h, e sábado e domingo, às 18h.

PALESTRA – Nesta sábado (18), às 12h30, a Biblioteca 
Parque de Niterói receberá a palestra “Psicanálise e 
Depressão”. Ministrada por Emilson Garcia, irá tratar 
da doença psiquiátrica que mais acomete pessoas no 
mundo. Utilizando a psicanálise freudiana, o evento 
abordará importantes causas e formas de tratar qua-
dros depressivos. A entrada é gratuita.

Divulgação

Castro Brothers apresenta o game “UTC”, nesta sexta,  às 20h

Divulgação

Bel Cortez lança seu EP “Girassol”, 
nesta sexta, no Solar do Jambeiro

FABIANA MAIA

f a b i a n a .ma i a@of l um i nen se.c om.b r
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Empresas do setor poderão interagir e unir esforços de forma integrada, aumentando a competitividade 

Lançado Polo Naval de Inovação
A Prefeitura de Niterói reali-
zou, ontem (16), no Solar do 
Jambeiro, em São Domingos, 
o lançamento do Polo Naval 
do Ecossistema de Inovação 
de Niterói. Com a presença 
do prefeito Axel Grael, o 
evento contou com a presen-
ça do 1º vice-presidente da 
Firjan, Luiz Césio Caetano, 
que considerou a medida 
um “diferencial estratégico 
para o setor industrial” e en-
fatizou que a federação tem 
atuado fortemente para a 
retomada do mercado naval. 
A iniciativa foi oficializada 
durante um café da manhã 
com a participação de em-
presários do setor. 

“A indústria naval enfren-
ta um ambiente de negócios 
cada vez mais competitivo. 
Nossa indústria possui um 
grande potencial de geração 
de empregos qualificados, 
com remuneração acima da 
média, além da demanda 
constante por inovação”, 
destacou Caetano, reforçan-
do que a iniciativa tem total 
apoio da federação.  

Para o prefeito Axel Grael, 
esse foi mais um passo para 
recuperação da Indústria 
Naval do Município. Duran-
te o evento, o representante 
do Poder Executivo desta-
cou que, com investimen-
tos como o previsto para a 

dragagem do Canal de São 
Lourenço, o setor acelera 
as discussões em busca do 
fortalecimento do segmento. 
“É com grande entusiasmo 
anuncio mais essa iniciativa 
que pode avançar muito 

mais se tivermos a partici-
pação de todos interessados. 
Já temos medidas muito  
estruturadas, não estamos 
partindo do zero. Temos 
um Parque Naval e temos 
como formar mão de obra 

rapidamente para atender a 
demanda. O cenário é pro-
pício”, enfatizou o prefeito, 
Axel Grael. 

O Polo Naval foi criado 
dentro do Contexto do Ecos-
sistema Local de Inovação, 

conduzido pela Secretaria 
Municipal de Ciência e Tec-
nologia e visa promover a 
inovação, a capacitação de 
pessoas e o desenvolvimento 
de políticas públicas. A pro-
posta é aumentar a competi-

tividade do mercado naval de 
Niterói de forma sustentável 
no longo prazo. Em nota, a 
prefeitura explicou que no 
contexto do ecossistema, 
todas as empresas interessa-
das poderão interagir e unir 
esforços de forma integrada 
e objetiva. Por meio do Polo 
Naval, o objetivo é gerar 
resultados que viabilizem o 
protagonismo de Niterói no 
setor. 

Na ocasião, ainda foi enfa-
tizada a atuação da Firjan na 
área de inovação. Luiz Césio 
Caetano destacou as diversas 
unidades que fazem parte da 
estrutura da federação, dedi-
cadas ao tema, como a Casa 
Firjan, um espaço conectado 
com o futuro e comprometi-
do em entregar soluções para 
a nova economia. “Atuamos 
ainda em outras frentes de 
apoio à indústria naval, ca-
pacitando profissionais atra-
vés de cursos da Firjan SENAI 
e participando de diversos 
fóruns de discussão e grupos 
de trabalho para o desenvol-
vimento do setor nas esferas 
federal e estadual”, reforçou 
Caetano, lembrando que a 
cada dois anos a federação 
divulga o Panorama Na-
val. A publicação elaborada  
pela Firjan SENAI SESI che-
gará na sexta edição no  
próximo ano..

Divulgação

Lançamento do Polo Naval do Ecossistema de Inovação de Niterói reuniu empresários e autoridades em café da manhã no Solar do Jambeiro, em São Domingos

Espaço Rosa será 
deles nesta sexta
Provando que o Espaço 
Rosa não cuida só das mu-
lheres, o local fará uma 
atividade da Campanha 
Novembro Azul – de pre-
venção do câncer de prós-
tata – hoje (17), às 9h. Serão 
oferecidos serviços extras e 
palestra.

O exame de sangue PSA 
(que pode detectar altera-
ção na próstata) estará dis-
ponível sem agendamento 
com cem senhas. Para fazer 
o exame, o paciente precisa 
estar dois dias sem ter rela-
ção sexual e precisa levar a 
xerox dos documentos.

Voluntários do Projeto 
Somar vão oferecer servi-
ços de podologia, mani-
cure, pedicure, barbeiro e 
designer de sobrancelhas. 
Equipes de enfermagem 
estarão disponíveis para 
tirar dúvidas dos pacientes 
sobre o câncer de próstata.

E, para fechar a progra-
mação, o paciente oncoló-
gico Jacimir Carvalho, do 

Grupo Unidos pela Vida, 
falará sobre a importância 
dos exames de preven-
ção. Ele foi diagnosticado 
através do exame de PSA, 
em 2021, durante mutirão 
da Saúde do Homem e já 
passou por quimioterapia 
e radioterapia.

“A programação serve 
para lembrar que o Espa-
ço Rosa não atende só as 
mulheres, mas os homens 
também. Todos têm que 
fazer seus exames de pre-
venção. E para os homens, 
a unidade oferece ultrasso-
nografias de mama, trato 
urinário e próstata”, des-
creveu Munique Menezes, 
diretora do Espaço Rosa.

Saúde - Os exames são 
realizados através da Cen-
tral de Regulação da Secre-
taria Municipal de Saúde e 
Defesa Civil. Os pacientes 
podem procurar qualquer 
unidade de saúde mais pró-
xima de sua residência com 
o pedido médico do SUS.

SG lança vídeos de 
proteção à mulher
A Subsecretaria de Políticas 
Públicas para as Mulheres 
da Prefeitura de São Gonça-
lo lançou ontem (16), cinco 
vídeos sobre  violências 
sofridas pelas mulheres. A 
iniciativa faz parte da cam-
panha “16 dias de ativismo 
pelo fim da violência contra 
as mulheres”, mobilização 
mundial que ocorre em 
mais de 160 países. 

Os vídeos, que simulam 
cenas de violência física, 
sexual, patrimonial, psico-
lógica e moral, serão divul-
gados nas redes sociais da 
Prefeitura de São Gonçalo 
e nos eventos organizados 
pela Subsecretaria de Polí-
ticas Públicas para as Mu-
lheres para conscientizar a 
população.

“É de extrema impor-
tância divulgar os tipos de 
violência que uma mulher 
pode sofrer e os serviços 
de acolhimento dessas ví-
timas administrados pela 
subsecretaria. Muitas vezes 
a mulher não sabe que está 

sofrendo uma violência 
patrimonial, por exemplo. 
E trabalhamos incansavel-
mente, com uma equipe 
altamente capacitada, para 
dar suporte para essas ví-
timas. Lutamos para des-
construir o machismo e 
para acabar com a violência 
contra a mulher e acredita-
mos que isso é um dever de 
toda a sociedade”, disse a 
subsecretária Ana Cristina 
da Silva. 

No final dos vídeos, são 
apresentados os endereços 
dos locais de acolhimen-
to às mulheres vítimas de 
violência, como a sede da 
Subsecretaria de Políticas 
Públicas para as Mulheres, 
o Centro Especializado de 
Orientação à Mulher Zuzu 
Angel (CEOM), a Sala Lilás e 
o contato da Patrulha Maria 
de Penha.

Os vídeos foram produ-
zidos com apoio da Secreta-
ria de Comunicação Social 
e dos alunos de teatro do 
projeto Cria SG.

Concurso da PM poderá ser 
retomado sem reserva feminina

O ministro Cristiano Zanin, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), homologou ontem (16) 
acordo para a retomada do 
concurso público para a Polí-
cia Militar do Rio de Janeiro. 
Com a aprovação do ministro, 
o concurso poderá prosseguir, 
mas sem a reserva mínima 
10% de vagas para mulheres 
no certame.

No mês passado, Zanin 
aceitou pedido da Procurado-
ria-Geral da República (PGR) 
para suspensão do concurso. 
No entendimento do ministro, 
as mulheres devem concorrer 
entre a totalidade das vagas 
disponíveis.

O acordo foi homologado 
após audiência do conciliação 
entre a procuradoria do Rio de 
Janeiro, a PMERJ e a Assem-
bleia Legislativa do Rio.

“Observo que o interesse 
público está preservado, ga-
rantindo-se a continuidade 
do concurso, sem restrição de 
gênero”, decidiu Zanin.

A discussão sobre a limi-
tação da participação de mu-
lheres em concursos militares 
começou após Cristiano Zanin 
suspender, no mês passado, o 
concurso da Polícia Militar do 
Distrito Federal. A medida foi 
tomada após o PT acionar a 
Corte para contestar uma lei lo-
cal que também fixou limite de 
10% de participação de mulhe-
res no efetivo da corporação.

Ministro Cristiano Zanin, do STF, homologou acordo para retomada da seleção 

Divulgação

Cabeça de Zumbi ficará no ponto mais alto da via que liga Cubango e Fonseca

Cubango inaugura monumento a 
Zumbi na Rua 22 de Novembro

Moradores do Cubango, em 
Niterói, inauguram monu-
mento a Zumbi do Palmares 
no próximo domingo, dia 19 
de novembro, às 10h, no Es-
paço Quilombola. O evento, 
gratuito, marca a comemo-
ração do bairro ao dia na-
cional da Consciência Negra 
e também, aos 450 anos do 
município de Niterói.

O tributo a Zumbi será 
feito com uma escultura de 
seu rosto em material fibra 
e ficará exposto em caráter 
permanente no ponto mais 
alto da Rua 22 de novembro, 
denominado Espaço Qui-
lombola, que recentemente 
passou por obras para melhor 
abrigar a imagem e visitantes.

O objetivo dessa iniciativa 
é exaltar a raiz africana que 
ajudou na formação do bair-
ro, principalmente, ao que 

tange a cultura. E celebrar a 
resistência, saudar os ances-
trais e relembrar a luta pela 
liberdade que vem desde a 
fase Brasil colonial.

O bairro “africano nite-
roiense” foi palco de venda 
de escravos, abrigo de negros 
fugitivos criando quilombos 
ao longo das colinas que for-

mam a região, e moradia de 
ex-escravos. Muitos constituí-
ram famílias e seu descentes 
vivem no local até hoje.

“O monumento a Zumbi é 
a valorização de nossas raízes. 
Aqui no bairro temos várias 
histórias de luta e superação, 
algumas até se perderam. 
Pois, tudo é muito falado e 
não escrito. Por isso que nós, 
moradores, resolvemos fazer 
um marco físico no meio do 
bairro para que no futuro não 
se perca o nosso maior elo 
histórico, a ligação Cubango-
-África” comenta Olivier Pelé, 
morador e artista responsável 
pela réplica da cabeça de 
Zumbi dos Palmares.

A homenagem também 
será estendida aos moradores 
locais com placas com os no-
mes de pessoas referências.

Lançamento, no domingo, será em homenagem ao Dia da Consciência Negra

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Para ministro, mulheres devem concorrer entre a totalidade das vagas

Homologação do 
acordo se deu após 
conciliação
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O modelo operacional 
das nossas metas

Marcelo Felippe

Existem vários modelos de 
metas e formas de planejar 
nossos objetivos, então 
vamos falar da estrutura 
necessária a ser considera-
da quando você pensa em 
definir uma nova meta. É 
preciso considerar 3 blo-
cos: estado atual, recursos 
e estado desejado.

Dentro do estado atual, 
precisamos mapear as 
causas e os sintomas do 
que está acontecendo em 
nossas vidas atualmente.
Por exemplo, você está 
trabalhando demais, não 
está cuidando da saúde 
e já começa a apresentar 
cansaço em excesso que 
não havia antes.

Esses sintomas vão es-
conder algumas causas. 
Nestes casos, as causas po-
deriam ser, por exemplo, 
você estar com dificuldade 
de dizer não para o chefe 
e ficar aceitando todos 
os trabalho, anda muito 
estressado e não tem se 
alimentado bem nem feito 
atividade física.

E por qual motivo precisa-
mos analisar os sintomas e 
as causas?

Os dois juntos vão mostrar 
o que não está funcionan-
do tão bem e que precisa 
ser modificado ou, vão 
mostrar aspectos que fun-
cionam bem e não quere-
mos mexer. Precisamos ter 
isso tudo em mente quan-
do decidimos traçar 
uma nova meta para 
corrigir o que precisa 
ser corrigi-
d o  e  t a m -
b é m  p a r a 
não acabar 
sobrecarre-
gando algum 
aspecto que 
estava fun-
c i o n a n d o 
bem na nos-
sa vida.

Mu i t o s  d e 
nós tendem 
a olhar só para o sin-
toma. Estou cansado, 
então vou no médico 
para ele passar algum 
remédio que me deixe 
com mais disposição. Mas 
e a melhora na alimen-
tação ou a realização de 
atividade física para deixar 
seu corpo em forma e com 
mais disposição? Esta par-
te vamos negligenciando, 
muitas vezes, quando não 
olhamos para as causas.

O segundo bloco, o dos 
recursos, vai trazer para 
você o que você tem a seu 
dispor de características, 
habilidades, relaciona-
mentos,... que podem aju-
dar você a chegar no lugar 
que escolheu.

Um recurso poderia ser a 
academia que acabou de 
ser inaugurada ao lado da 
sua casa, o nutricionista 
que você pode ir pelo pla-
no de saúde ou um curso 
novo que pode fazer para 
se especializar mais no 
que quer.

Otimizar os seus recursos, 
tanto os internos (deter-
minação, motivação inte-
rior, energia, organização, 
produtividade, ...) quanto 
os externos (cursos, mé-
dicos, profissionais espe-
cializados com quem pode 
se consultar,...), é a chave 
para chegar onde você 
quer com menos desgaste.

O terceiro bloco é o estado 
desejado, a sua meta em si. 
Neste bloco, é necessário 
não só avaliar o objetivo 
ou a meta em si, mas tam-
bém os efeitos que ela vai 
causar na sua vida, inclusi-

ve validar se não vai surgir 
algum efeito negativo.

Por exemplo, se sua meta 
é virar diretor da empresa 
em que trabalha e você 
sabe que quando virar di-
retor vai ter que trabalhar 
uma a duas horas a mais 
por dia, alguma área de 
sua vida vai ficar sem esse 
tempo. Será que você vai 
tirar esse tempo da famí-
lia? Do convívio com os 
amigos? Do cuidado com a 
saúde? Qual o preço disso?

Esse preço, que precisa ser 
avaliado, vai gerar algum 
efeito correspondente. 
Nossa tendência é achar 
que meta alcançada é só 
coisa boa. Não necessa-
riamente. É importante 
avaliar seus efeitos e as 
perdas.

Toda escolha requer algu-
ma recusa.

Acordar uma hora mais 
cedo para fazer atividade 

física pode significar 
dormir uma hora a 
menos.

A g o r a  v a -
mos juntar 
i s s o  p a r a 
você refletir 
sobre esses 
aspectos na 
sua vida. So-
bre o estado 
atual: como 
está sua vida 
p e s s o a l , 
profissional 
e financeira 
hoje? Como 

está sua saúde, sua 
relação com a fa-
mília? Que tipo de 
problemas você 

tem enfrentado em cada 
área dessas?Quais as reais 
causas desses proble-
mas?O que é necessário 
melhor agora?Qual minha 
meta? Sobre os recursos: 
que recursos tenho que 
posso utilizar para chegar 
na minha meta?O que pre-
ciso mudar?Que desafios 
preciso superar?Quem 
pode me ajudar?Qual o 
prazo para cada ação? 
Sobre o estado desejado: 
esse resultado será bom 
para todos os envolvi-
dos ou afetados por essa 
conquista? O que muda 
na minha vida atingindo 
essa meta? O que ganho, 
o que perco? Vale a pena? 
Se houver algum efeito ne-
gativo, tem algo que posso 
ajustar para evitar que isso 
aconteça?

Respondendo a essas 
questões você terá, estru-
turalmente, uma boa base 
para saber como anda sua 
vida hoje e qual será o 
próximo desafio que quer 
incluir na sua jornada.

Isso tudo tomando o cui-
dado de não gerar sobre-
cargas.

Agora é com você...

@marcelofelippecoach

Otimizar os seus 
recursos, tanto os 
internos quanto 

os externos é 
a chave para 
chegar onde 

você quer com 
menos desgaste

OPINIÃO

Marcelo Felippe é pós-gra-

duado em Psicologia e Saúde 

Mental. Mestre em Psicologia e 

Holística e Coaching pessoal e 

Liderança Organizacional
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O Plaza Niterói realizará 
um simulado de combate 
a incêndio e resgate de ví-
timas, no domingo, dia 19, 
das 8h às 10h, para funcio-
nários da Administração, 
Segurança, Limpeza, Ma-
nutenção e Estacionamen-
to do shopping. Ministrado 
pela área de Segurança, em 
parceria com os órgãos de 
Segurança Pública da cida-
de, o treinamento faz parte 
do Plano de Prevenções 
e Ações Emergenciais da 
companhia e tem o objeti-
vo de preparar as equipes 
para eventuais situações 
de crise. O horário de fun-
cionamento do shopping 
e o acesso de funcionários 
ao local não sofrerão alte-
rações.

De olho na 
segurança

Acontece hoje a primeira das seis edições comemorativas do evento

Já é Natal na Feira da Cultura 
de São Gonçalo, no Lavourão

O Centro Cultural Joaquim 
Lavoura, na Estrela do Norte, 
inicia hoje (17) a primeira de 
seis edições comemorativas 
de Natal da “Feira da Cultura 
– Arte e Gastronomia”. Nos 
dias 17 e 24 de novembro 
nos dias 1º, 8, 15 e 22 de 
dezembro, a feira acontece 
das 10h às 16h, com diver-
sas barracas de artesanato 
distribuídas pelo pátio do 
Lavourão.

Estas edições especiais 
vão contar com a partici-
pação da “Expo Almerinda”, 
um grupo de artesãos do 
bairro Almerinda, e do pro-
jeto “Artesania” da Enel, que 

visa estimular a geração de 
renda, o reconhecimento e 
desenvolvimento local a par-
tir do conceito de Economia 
Circular, produção, gestão e 
comercialização.

A “Feira da Cultura – Arte 
e Gastronomia” também 
conta com um espaço re-
servado para experiências 
gastronômicas únicas, com 
a oferta de carne assada, 

feijoada, linguiça mineira, 
frango assado, entre outras 
opções.

Serviço:
Feira da Cultura – Arte 

e Gastronomia, no Centro 
Cultural Joaquim Lavoura, 
que fica na Avenida Presi-
dente Kennedy, 721, Estrela 
do Norte. Sexta-feira, das 10h 
às 16h.

Posto do INSS será inaugurado 
nesta sexta em Piratininga

Uma parceria entre o Ins-
tituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) e a Prefeitura 
de Niterói vai permitir mais 
opções de atendimento à po-
pulação do município. Nesta 
sexta-feira (17), um posto 
do INSS será inaugurado, 
em Piratininga, na Região 
Oceânica de Niterói.

O novo ponto de aten-
dimento ficará instalado na 
Estrada Francisco da Cruz 
Nunes 6.666. O horário de 
funcionamento será de 9h 
às 17h, de segunda à sexta-
-feira.

A solenidade de inaugu-
ração do posto será às 11h, 
no auditório da Escola Muni-
cipal Francisco Portugal Ne-
ves, localizada na rua 14,sem 
número, em Piratininga.

Mutirão de BPC no Bairro 
de Fátima - Segurados com 
direito ao Benefício de Pres-
tação Continuada (BPC) em 
Niterói terão oportunidade 
de dar entrada no pedido de 
concessão durante mutirão 
que acontecerá amanhã 

(181) na Agência da Previ-
dência Social (APS) do Bairro 
de Fátima. Foram abertas 
120 vagas para primeiro 
atendimento e sete assisten-
tes sociais do INSS vão fazer 
a análise social dos casos 

agendados. O mutirão faz 
parte do plano de ação para 
agilizar a fila de atendimento 
no INSS.

Até a tarde da última se-
gunda-feira (13), 91 agenda-
mentos haviam sido registra-

dos pelos canais de atendi-
mento do INSS (Central 135 
e Meu INSS). As consultas 
com os assistentes sociais 
ocorrerão entre 7h e 15h de 
sábado. A agência fica locali-
zada na Rua Desembargador 
Athayde Parreiras 266, Bairro 
de Fátima, em Niterói.

Os interessados podem 
marcar o atendimento prévio 
para concessão do BPC total-
mente pela internet, via Meu 
INSS ou pela Central 135.

Tem direito de requerer o 
BPC, pessoa com deficiência 
e renda familiar de até ¼ do 
salário-mínimo (R$ 330) per 
capita, calculada com as in-
formações do Cadastro Úni-
co (CadÚnico) e dos sistemas 
do INSS. O valor do benefício 
é de um piso nacional (atual-
mente de R$ 1.320).

Não é necessário ter con-
tribuído para o INSS. O se-
gurado, no entanto, não tem 
direito ao décimo terceiro 
salário e o benefício não é 
revertido em pensão por 
morte.

Abertura de unidade na Região Oceânica conta com parceria da Prefeitura
Divulgação

Posto do INSS no Bairro de Fátima vai abrir para mutirão de BPC neste sábado

Remanejamento de alunos entre as unidades acontecerá de 21 a 24 de novembro

SG: prazo para a renovação 
de matrículas termina hoje 
Os responsáveis pelos alunos 
que já estão estudando na rede 
municipal de São Gonçalo têm 
até hoje (17) para renovar a ma-
trícula em sua unidade escolar. 
Na renovação de matrícula, é 
imprescindível levar duas fotos 
3x4 do aluno e o comprovante 
de residência. O remanejamen-
to de alunos entre as unidades 
acontecerá de 21 a 24 de no-
vembro e a pré-matrícula para 
novos alunos será efetuada 
pelo link https://prematricula.
siseducsg.org.br/, de 18 a 28 de 
dezembro.

Buscando atender à popu-
lação e identificando a crescen-
te demanda por vagas para a 
modalidade Educação Infantil, 
a Secretaria passou por uma 
reestruturação que irá possibi-
litar a abertura de 3 mil vagas 
a mais do que o ano passado 
para a modalidade. Além disso, 
o município está negociando, 
junto ao Estado do Rio de 
Janeiro, a municipalização de 
escolas em pontos estratégicos 
da cidade.

Ainda com a intenção de 
oferecer mais vagas, a Prefeitu-
ra está construindo mais duas 
creches, nos bairros Almerinda 
e Jardim Bom Retiro, com previ-
são de conclusão da obra para 
o próximo ano letivo. Em 2023, 
foi inaugurada a Umei Silviane 
Moraes de Oliveira Martins, em 
Marambaia, que já está aten-

dendo aos alunos da região.
No caso de pré-matrícula 

com informação de deficiência, 
Transtornos Globais do Desen-
volvimento e Altas Habilidades 
ou Superdotação, o responsá-
vel deve enviar, para o e-mail 
matriculassg@gmail.com, o 
comprovante de inscrição e 
os laudos que comprovem 
tais informações, emitidos 
por órgãos competentes. Na 
impossibilidade de envio por 

e-mail, o responsável poderá 
entregar os documentos na 
Coordenação de Matrícula, 
localizada na Travessa Uricina 
Vargas, n.º 36 – Mutondo, de 18 
a 29 de dezembro.

A efetivação da matrícu-
la dos alunos remanejados 
acontece de 15 a 18 de janeiro 
de 2024, direto na unidade. Os 
novos alunos, contemplados na 
pré-matrícula, devem efetivar 
a matrícula no período de 19 

a 25 de janeiro, também na 
unidade. A partir de 1º de feve-
reiro, as vagas remanescentes 
serão disponibilizadas pelo link 
https://vagasremanescentes.
siseduc.org.br/.

Os alunos da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) devem 
procurar a unidade de ensino 
para realizar a matrícula pre-
sencialmente, no período de 
30 de janeiro a 2 de fevereiro.
No caso da pré-matrícula, a 
ordem da inscrição efetuada 
não garante a prioridade da 
vaga, sendo considerados os 
critérios a seguir:

I – Alunos oriundos da Rede 
Pública Municipal de Ensino de 
São Gonçalo;

II – Alunos com deficiência, 
Transtornos Globais do Desen-
volvimento e Altas Habilidades 
ou Superdotação, conforme 
legislação vigente;

III – Preferência para crian-
ças e adolescentes com até 15 
anos incompletos;

IV – Proximidade da re-
sidência, de acordo com a 
disponibilidade de vagas, con-
forme o Estatuto da Criança e 
Adolescente;

V – Em caso de empate, a 
prioridade será para o (a) aluno 
(a) oriundo da Rede Pública 
Municipal de Ensino de São 
Gonçalo, seguido do candidato 
mais novo.

Divulgação / Prefeitura de São Gonçalo

Procura por vagas é crescente na rede pública municipal em São Gonçalo

Barracas de artesanato e gastronomia 
estarão à disposição do público de 10h 
às 16h, no Centro Joaquim Lavoura
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Jurujuba: comunidade e meio 
ambiente somados em projeto
Iniciativa da Águas de Niterói leva informação, orientação e serviços para moradores do bairro pesqueiro

Integração e conscienti-
zação ambiental tomaram 
conta do bairro de Juruju-
ba, na Zona Sul de Niterói, 
no último fim de semana. 
A concessionária Águas de 
Niterói, do Grupo Águas 
do Brasil, promoveu, um 
evento para inaugurar o 
programa Comunidade In-
tegrada. A Praça do Cais, no 
tradicional bairro pesqueiro 
de Niterói, recebeu ações de 
conscientização ambiental, 
saúde, atendimento comer-
cial, cadastro de currículos, 
informações sobre a ope-
ração da empresa, sorteio 
de brindes, além da parti-
cipação do Cozinha Brasil 
– programa de educação 
alimentar da Firjan.  

Segundo a concessioná-
ria, o programa Comunida-
de Integrada tem objetivo 
de aumentar o diálogo entre 
as comunidades locais e a 
concessionária, otimizan-
do os serviços prestados e 
levando mais qualidade de 
vida e dignidade para todos 
os moradores. Jurujuba foi 
escolhida como a primeira 
região para aplicação do 
programa e já conta com 
a presença de um Parceiro 
Comunitário – colaborador 
da concessionária que per-
corre toda a região sanando 
dúvidas, realizando vistorias 
de consumo, negociações de 

débitos, cadastro de novos 
clientes, troca de titularida-
de e abertura de Ordem de 
Serviço (OS) para realização 
de reparos. 

“Desde que comecei a 
atuar como Parceiro Co-
munitário, já vi grandes 
mudanças na região, como 
a redução de vazamentos, 
retirada de ramais obso-
letos de ruas e travessas, 
contribuindo para a limpe-
za da região e a melhoria 
no abastecimento, entre 
outras. Os clientes, agora, 
não precisam se deslocar 
até o centro da cidade para 
receber algum atendimento, 
porque o Parceiro Comuni-
tário está ali, todos os dias”,  
destaca o parceiro comuni-
tário de Jurujuba, Matheus 
Lima. 

O evento de lançamento 
contou, ainda, com a doação 
de um Ponto de Entrega Vo-
luntária (PEV) do programa 
Trata Óleo, também realiza-
do pela concessionária. Os 
moradores puderam entre-
gar óleo de cozinha usado 

em troca de garrafas novas 
de detergente. Ao todo, fo-
ram arrecadados cerca de 
70 litros de óleo de cozinha 
ao longo do evento. O PEV 
utilizado ficará em Juruju-
ba, na Associação de Mo-
radores, para que a popu-
lação local continue a des-
cartar o material de forma  
correta. 

“Eu acredito que esse 
tipo de iniciativa da Águas 
de Niterói traga muitos be-
nefícios para o Jurujuba, 
porque precisamos mudar 
a cultura do nosso bairro 
em relação à utilização dos 
recursos sustentáveis. Para 
isso, é preciso mudar a men-
te da nova geração”, decla-
rou a professora e moradora 
da região, Lídia Soares. 

A Águas de Niterói pre-
tende ampliar o programa 
para novas comunidades 
em 2024, contribuindo di-
retamente para a conscien-
tização da população local 
e preservação do meio am-
biente por meio dos serviços 
de saneamento básico.

Divulgação

Bairro foi escolhido como primeira região a receber o programa. Uma das inovações é o parceiro comunitário

Detran sob comando 
de outro delegado
O novo presidente do De-
tran-RJ, Glaucio Paz, tomou 
posse ontem (16), em subs-
tituição a Marcus Vinícius 
Amim Fernandes. Assim 
como Amim, Glaucio é dele-
gado da Polícia Civil do Rio 
de Janeiro, com 24 anos de 
carreira. Comandou dele-
gacias da capital, da Região 
Metropolitana e do interior 
do estado e, desde março de 
2020, exercia o cargo de cor-
regedor geral do Detran RJ.

“Quero dar as boas-vin-
das ao delegado Glaucio 
Paz. Que ele continue o tra-
balho de aprimoramento da 
tecnologia e modernidade 
dos serviços do Detran, pro-
porcionando atendimento 
cada vez mais ágil e prático 
à nossa população. E o meu 
muito obrigado ao delegado 
Marcus Vinícius Amim, que 
agora está à frente da Secre-
taria de Polícia Civil”, disse o 
governador Cláudio Castro.  

Glaucio agradeceu pelo 
convite e disse que sua meta 
é ampliar o desenvolvimen-
to tecnológico do Detran-RJ, 
para atender à orientação do 
governador de digitalizar os 
serviços públicos estaduais.

Nascido em São Gon-
çalo, Glaucio Paz, de 49 

anos, é formado em Direito 
pela Universidade Candido 
Mendes e pós-graduado em 
Direito Público e Privado 
pela mesma instituição. Era 
estudante da Escola de Ma-
gistratura do Estado do Rio 
de Janeiro (Emerj) quando, 
em 1999, passou no concur-
so para delegado. 

Sua primeira lotação 
foi em Campos, no Norte 
Fluminense. Desde então, 
passou pelas delegacias de 
Casimiro de Abreu, Guarus, 
Silva Jardim, Rio das Ostras, 
Miracema, Campo Grande, 
São Pedro da Aldeia, Fonse-
ca, Neves, Jurujuba, Itaipu, 
Itaboraí e Centro de Niterói. 
Esta última, ele comandou 
por cinco anos. 

Por seu trabalho na po-
lícia, já recebeu medalhas 
e homenagens na Alerj e 
Câmaras Municipais.

Divulgação

Glaucio Paz, novo presidente do Detran-RJ, já comandou várias delegacias

Matando a sede: Cedae serve 
água gelada no Centro do Rio

Para ajudar os trabalhadores a 
enfrentar a onda de calor que 
vem castigando a cidade, a 
Cedae está servindo água ge-
lada de graça em pontos com 
grande circulação de pessoas. 
A ação começou ontem, dia 
16, no Largo da Carioca, e nes-
ta sexta-feira, será estendida à 
Central do Brasil e Madureira.

Os aguadeiros da Cedae, 
profissionais conhecidos por 
distribuir água em grandes 
eventos, ficarão nos locais das 
7h às 19h.  A água será servida 
em copos biodegradáveis, 
mas as pessoas também po-
derão levar suas garrafinhas 
para serem enchidas pelos 
aguadeiros. Equipes dos la-
boratórios da Cedae estarão 
nos locais fazendo testes para 
garantir a qualidade da água 
servida à população.

Além da água, essencial 

para manter a saúde diante 
das altas temperaturas, a 
companhia também vai doar 
mudas de árvores nativas 
da Mata Atlântica, no fim 
da tarde, quando as pessoas 
estiverem voltando para casa. 
As plantas são cultivadas pela 
companhia por meio do pro-
jeto Replantando Vida, que 
utiliza mão de obra de pes-
soas em situação de privação 
de liberdade.

- A Cedae e o Governo do 
Estado estão atentos e sen-
síveis aos efeitos dessa onda 
de calor e essa foi uma ação 
emergencial voltada, sobre-
tudo, para quem usa o trans-
porte público. Aproveitamos 
para pedir que as pessoas que 
puderem plantem as mudas, 
porque as árvores evitam o 
aquecimento das cidades. 
Assim, unimos soluções para 

o bem-estar imediato e para 
a sustentabilidade a longo 
prazo - diz Aguinaldo Ballon, 
presidente da Cedae.

Também por causa do 

forte calor a companhia adiou 
a manutenção preventiva do 
Sistema Guandu, que estava 
programada para esta quin-
ta-feira.

Profissionais conhecidos como ‘aguadeiros’ atuaram em diversos pontos 

Setor no Estado do Rio registrou o segundo maior crescimento no País 

Produção industrial do RJ 
acima da média nacional

A produção industrial do Es-
tado do Rio de Janeiro cresceu 
3,1%, acima da média nacional 
(0,1%) na passagem de agosto 
para setembro. É o segundo 
maior crescimento do país no 
mês. Os dados são da Pesquisa 
Industrial Mensal (PIM) Re-
gional divulgada pelo IBGE no 
último dia 8.

“Nos últimos anos, o Go-
verno do Rio trabalhou por 
leis modernas e ágeis. Reto-
mamos também o processo 
de avaliação da concessão de 
incentivos fiscais. Estas ações 
têm permitido dotar o Estado 
de algo fundamental para o 
empresariado, que é a segu-

rança jurídica para investir no 
território fluminense”, avaliou 
o governador Cláudio Castro.

De acordo com o IBGE, na 
comparação anual (setembro 
de 2022 ante setembro de 
2023), o crescimento registrado 
foi de 8,5%. Com isso, a pro-
dução industrial fluminense 
acumula, nos últimos 12 me-
ses, alta de 5,3% e, nos nove 

primeiros meses do ano, de ja-
neiro a setembro, alta de 4,4%. 
O desempenho foi impulsiona-
do, sobretudo, pela produção 
da cadeia de petróleo e gás: 
indústria extrativa e derivados 
do petróleo e biocombustíveis.

“Estamos disponibilizan-
do todas as ferramentas para 
promover o desenvolvimento, 
a competitividade da indústria 
fluminense e a reindustriali-
zação do estado, alavancan-
do investimentos que gerem 
emprego e renda para a po-
pulação”, disse o secretário de 
Desenvolvimento Econômico, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Vinicius Farah.

A Auto Viação 1001 co-
meçou a operar uma 
linha entre Niterói, a par-
tir de Charitas, e Barra 
da Tijuca, com embar-
que e desembarque no 
Shopping Aerotown (Av. 
Ayrton Senna, 2541 – 
Barra da Tijuca). O novo 
trecho chega para aten-
der uma demanda antiga 
de pessoas que neces-
sitam de deslocamento 
entre as duas cidades, 
especialmente para tra-
balhar.”Queremos se-
guir contribuindo tanto 
para a mobilidade diária 
quanto para a de cunho 
turístico de passageiros”, 
conta Leandro Zulião, 
diretor comercial e ope-
racional do Grupo JCA.

Niterói X 
Barra

Glaucio Paz 
substitui 
Marcus Amim, 
que está está à 
frente da 
Polícia Civil

Evento de lançamento contou, ainda, 
com a doação de um Ponto de Entrega 
Voluntária (PEV) do programa Trata 
Óleo, realizado pela concessionária

Dados são 
da Pesquisa 
Industrial 
Mensal Regional

Divulgação / Cedae

Água foi servida em copos biodegradáveis e garrafas puderam ser enchidas
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Rio 40 graus, que nada. Agora 
a sensação é de 53,3 graus
Recorde foi estabelecido à tarde, no Jardim Botânico. Pela manhã, termômetro marcou 42,6 graus em Guaratiba

Em uma semana marcada por 
intenso calor e praias lotadas, 
o Rio de Janeiro estabeleceu  
ontem (16) novo recorde de 
temperatura em 2023: 42,6 graus 
Celsius (°C). O termômetro que 
registrou tal temperatura foi o 
do bairro de Guaratiba, na zona 
oeste da cidade, que tem cha-
mado a atenção pela sensação 
térmica de mais de 50 °C no 
período da manhã.

No início da tarde, mo-
mento em que o recorde foi 
estabelecido, a maior sensa-
ção térmica era de 53,3°C, no 
bairro do Jardim Botânico, na 
zona sul.

Antes desta quinta-feira, o 
recorde anterior tinha sido es-
tabelecido pela onda de calor 
que se abateu sobre o Brasil 
desde o fim de semana. No 
domingo (12), termômetros 
do bairro de Irajá, na zona 
norte, marcaram 42,5°C.

Para hoje (17), o Alerta Rio 
prevê que as temperaturas 
continuem acima dos 40°C, 
sem previsão de chuva. A 
umidade relativa do ar deve 
continuar entre 21% e 30% no 
período da tarde em alguns 
pontos da cidade.

Já entre o sábado (18) e o 
domingo (19), áreas de ins-
tabilidade estarão presentes, 
associadas à passagem de 
uma frente fria no mar. Com 
isso, há previsão de pancadas 
de chuva moderada a forte 

a partir da tarde de sábado 
e a qualquer momento do 
domingo, podendo passar de 
25 milímetros por hora. Os 
ventos estarão moderados, 
podendo haver rajadas fortes 
durante as pancadas. 

Plano Verão - Ontem , a 
prefeitura do Rio de Janeiro 
anunciou, detalhes no Plano 
Verão 2023/24, que reúne 
uma série de medidas para 

evitar e/ou minimizar efei-
tos de temporais. Uma das 
principais preocupações das 
autoridades é a combinação 
entre mudanças climáticas e 
as consequências do fenôme-
no climático El Niño - aqueci-
mento anormal das águas da 
porção leste da região equato-
rial do Oceano Pacífico.

“A gente pode ter extremo 
de chuva ou extremo de calor 

na Região Sudeste. É para isso 
que a cidade do Rio está se 
preparando, para os extre-
mos”, disse o chefe executivo 
do Centro de Operações Rio 
(COR), Marcus Belchior.

O COR é uma ampla sala 
de controle que monitora o 
funcionamento da cidade e 
oferece respostas operacio-
nais para diversas situações, 
articulando órgãos públicos 

e privados.
A prefeitura apresentou 

um levantamento que mostra 
que a frequência e intensida-
de de eventos críticos vêm 
se agravando nas últimas 
décadas. Apesar de o verão 
começar em dezembro e 
terminar em março, o plano 
municipal de alerta engloba 
ações que vão de novembro 
até abril de 2024.

De acordo com a prefei-
tura, desde 2021 foram in-
vestidos R$ 2,1 bilhões em 
tecnologia, prevenção e res-
posta a danos causados por 
tempestades.

Sirene com mensagens - 
Uma novidade em relação a 
anos anteriores é que os al-
to-falantes instalados em 103 
comunidades – que acionam 
sirenes quando há situação de 
risco – também reproduzirão 
avisos por meio de mensa-
gens gravadas, para melhor 
orientar os moradores. O 
prefeito Eduardo Paes fez um 
apelo para que as pessoas 
respeitem os alertas sonoros.

“Quando aquela sirene 
toca, ela serve para alertar a 
população, não vem de um 
achismo, são dados objeti-
vos, índices pluviométricos, 
características daquele solo, 
daquela área, tempo de chu-
va... Nós precisamos e quere-
mos salvar vidas da cidade”, 
disse Paes.

A Defesa Civil treinou qua-
se 800 agentes comunitários 
nas áreas de risco e fez testes 
simulados em 85% das comu-
nidades com sirenes.

Tecnologia - No conjun-
to de itens de tecnologia 
que estarão à disposição da 
prefeitura para lidar com 
os eventos extremos figura 
um radar meteorológico que 
começará a funcionar em 
dezembro. Será o segundo da 
cidade. Uma vantagem é que 
o novo equipamento não é 
afetado por áreas de sombra, 
ou seja, partes que não con-
segue monitorar.

“O primeiro radar só tem 
a visão horizontal, não tem a 
vertical. Com a implantação 
desse novo radar, a gente 
consegue ter uma previsão 
mais no detalhe. Eu tenho 
capacidade de ver o granizo, 
tamanho e intensidade da 
nuvem. Em complementação 
ao software de [monitora-
mento de] raios, nos dá mais 
assertividade na previsão. É 
uma evolução tecnológica”, 
explicou o chefe do COR.

Prefeitura do 
Rio anuncia 
medidas de 
prevenção no 
Plano Verão 
2023/2024 

Marcelo Piu/Divulgação

Novo plano municipal de alerta foi explicado pelo chefe executivo do Centro de Operações Rio (COR), Marcus Belchior

Gradação agora vai do número 1 (normal) a 5 (crítico), ilustrada pelas cores verde, amarelo, laranja, vermelho e roxo

Estágios operacionais: nova classificação
A partir desta quinta-feira, 
a prefeitura do Rio alterou 
a classificação dos estágios 
operacionais, com o objetivo 
simplificar o entendimento 
dos cariocas.

A nova gradação substi-
tui os nomes (normalidade, 
mobilização, atenção, alerta 
e crise) por números. Sendo 
assim, o município passa a 
ter estágios de 1 até 5, em 
que o 1 é a cidade operando 
em condição normal, e o 5 é 
o cenário mais crítico.

“Parou com aquela histó-
ria de estágio de alerta, está-
gio de atenção, que são coisas 
difíceis de entender, inclusive 
a diferença”, explicou Paes.

Confira a seguir a nova 
classificação de estágios me-
teorológicos

Estágio 1 (verde): Significa 
que não há qualquer altera-
ção ou ocorrência na cidade 
que provoque alteração signi-
ficativa na rotina do carioca. 
Baixo ou nenhum impacto 
na fluidez do trânsito e das 
operações da infraestrutura 
e logística da cidade.

Estágio 2 (amarelo): Risco 
de haver ocorrências de alto 
impacto na cidade. Há ocor-
rência com elevado potencial 
de agravamento. Ainda não 
há impactos na rotina da 

cidade, porém, os cidadãos 
devem se manter informados.

Estágio 3 (laranja): Uma 
ou mais ocorrências provo-
cando impactos na cidade. 
Há certeza de que haverá 
ocorrência de alto impacto 
no curto prazo. Pelo menos 
uma região da cidade está 
impactada, causando reflexos 
relevantes e afetando direta-
mente a rotina da população 

ou parte dela.

Estágio 4 (vermelho): Uma 
ou mais ocorrências graves 
impactam a cidade ou há 
incidência simultânea de 
diversos problemas de médio 
e alto impacto em diferen-
tes regiões do município. As 
regiões impactadas geram 
reflexos graves/importantes 
na infraestrutura e logística 
urbana e afetam severamen-

te a rotina da população ou 
parte dela.

Estágio 5 (roxo): Uma ou 
mais ocorrências graves im-
pactam a cidade. Os múltiplos 
danos e impactos causados 
extrapolam de forma relevan-
te a capacidade de resposta 
imediata das equipes ope-
racionais da prefeitura do 
Rio. As regiões impactadas 
causam reflexos graves/im-
portantes na infraestrutura 
e logística urbana, e afetam 
severamente a rotina da po-
pulação ou parte dela.

Calor nos ônibus - Na 
semana em que grande parte 
do Brasil, inclusive o Rio de 

Janeiro, tem experimentado 
uma onda de calor, o prefeito 
comentou sobre os ônibus 
municipais que ainda circu-
lam sem ar refrigerado. Ele 
citou que a Justiça autorizou 
a continuidade de uma polí-
tica da prefeitura que corta 
subsídios pagos às conces-
sionárias responsáveis por 
coletivos que trafegam sem 
climatização.

“Muito dificilmente algu-
mas empresas desses consór-
cios vão sobreviver até o fim 
desse verão se continuarem 
a desrespeitar a população. 
Elas vão morrer de calor e de 
sufoco causados pelo prefei-
to”, disse Paes.

Prefeito diz que ônibus que circulam 
sem ar refrigerado estão com os dias 
contados. Não sobreviverão ao verão

Negros são maiores 
vítimas da polícia
O número de pessoas mor-
tas pela polícia em apenas 
oito estados chegou a 4.219 
em 2022. Desse total, 2.700 
foram considerados negros 
(pretos ou pardos) pelas au-
toridades policiais, ou seja, 
65,7% do total. Se conside-
rados apenas aqueles com 
cor/raça informada (3.171), 
a proporção de negros chega 
a 87,4%. 

Os dados são do estudo 
Pele Alvo: a Bala não Erra o 
Negro, realizado pela Rede 
de Observatórios da Segu-
rança, do Centro de Estudos 
de Segurança e Cidadania 
(Cesec), e divulgado ontem 
(16), com base em estatísti-
cas fornecidas pelas polícias 
do Rio de Janeiro, de São 
Paulo, da Bahia, de Per-
nambuco e do Ceará, Piauí, 
Maranhão e Pará, com base 
na Lei de Acesso à Informa-
ção (LAI).

Dos oito estados, apenas 
o Maranhão não informou 
a cor/raça de qualquer um 

dos mortos. Já nos esta-
dos do Ceará e Pará, há um 
grande número de mortos 
sem identificação de cor/
raça: 69,7% e 66,2% do total, 
respectivamente. 

Os dados mostram que 
a polícia baiana foi a mais 
letal no ano passado, com 
1.465 mortos (1.183 tinham 
cor/raça informada). Desse 
total, 1.121 eram negros, ou 
seja, 94,8% daqueles com 
cor/raça informada, bem 
acima da parcela de negros 
na população total do estado 
(80,8%), segundo a pesquisa, 
feita com base em dados do 
Instituto Brasileiro e Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 

Aliás, isso ocorre em to-
dos os sete estados que in-
formaram a cor/raça de par-
te das vítimas. No Pará, por 
exemplo, 93,9% dos mortos 
com cor e raça identificadas 
eram negros, enquanto o 
percentual de negros na 
população é de 80,5%, de 
acordo com o estudo.

Servidores 
da Polícia 
Federal fazem 
protestos
 Delegados, agentes e servi-
dores administrativos da Po-
lícia Federal (PF) realizaram, 
ontem (16), em todo o país, o 
segundo ato da mobilização 
pela valorização e reestrutu-
ração das carreiras policial e 
administrativa da entidade 
e por reajuste salarial. A mo-
bilização ocorreu no Dia do 
Policial Federal. 

Em Brasília, centenas de 
manifestantes se concentra-
ram na sede da Polícia Fede-
ral. Os servidores, entre eles 
agentes, escrivães, peritos, 
papiloscopistas e delegados 
da instituição, vestiram cole-
tes e sustentaram faixas com 
as frases em que dizem que 
há falta de compromisso do 
governo federal com as cate-
gorias. “O descaso com a PF 
continua, Valorização da PF 
já.” E também: “Segurança 
Pública desvalorizada, socie-
dade desprotegida”.

Ricardo Nunes diz que já fez pedido do cancelamento à Aneel

Prefeito da capital paulista 
quer romper com a Enel

O prefeito de São Paulo, 
Ricardo Nunes, anunciou 
ontem (16) que pediu à 
Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel) o rom-
pimento do contrato com 
a Enel. Segundo o prefeito, 
além da interrupção do 
fornecimento de energia 
durante recentes chuvas, 
a empresa tem demorado 
a fazer ligações em obras 
municipais.

“O que eu pedi para a 
Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica é que cancelas-
se o contrato com a Enel. 
Não é só por conta des-
sas chuvas, das rajadas 
de vento do dia 3 de no-
vembro. A gente já vinha, 
há um tempo, discutindo 
com a Enel uma série de 
questões”, disse Nunes em  
entrevista.

De acordo com o pre-
feito, unidades básicas de 

saúde (UBSs) e conjunto 
habitacionais ainda não fo-
ram inaugurados por causa 
da demora da empresa em 
começar o fornecimento 
de energia. “Eu tenho cin-
co UBS que estão prontas, 
aguardando a Enel fazer a 
ligação de energia. Há um 
conjunto todo habitacio-
nal para inaugurar na Vila 
Olímpia, que a gente não 
consegue, porque tem cin-
co meses que a Enel não vai 
fazer a ligação de energia”, 
acrescentou.

Falta de luz - Até o final 
da manhã de ontem (16), 
cerca de 63 mil residências 
e pontos comerciais ainda 
estavam sem energia depois 
do temporal que atingiu a 
Grande São Paulo no início 
da noite de quarta-feira 
(15). 

Em nota, a Enel, afirmou 
que tinha restabelecido o 
fornecimento para 78% dos 
clientes que sofreram com a 
falta de luz.

A prefeitura já havia en-
trado com ação na Justiça 
devido aos transtornos en-
frentados após as chuvas do 
último dia 3 de novembro. 
O temporal, acompanhado 
de fortes rajadas de vento, 
deixou sem luz 2,1 milhões 
de pessoas na cidade de São 
Paulo. Em alguns locais da 
cidade, o abastecimento 
demorou cinco dias para ser 
restabelecido.

Ontem, havia 63 
mil residências 
e comércios 
sem luz desde 
o temporal do 
início de quarta
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Marcelo 
revela 
proposta do 
time de CR7

O Fluminen-
se trouxe al-
guns refor-
ços para esta 
temporada, 
entretanto, o 

principal foi o retorno do 
lateral-esquerdo Marcelo. 
Ele revelou que antes de 
acertar sua volta ao clube 
carioca recebeu algumas 
propostas, entre elas do 
Al-Nassr, da Arábia Sau-
dita, clube do atacante 
Cristiano Ronaldo.

“É, eu conversei com 
Cristiano Ronaldo um 
tempo atrás. Eu tive algu-
mas propostas para sair, 
não só do Al-Nassr, mas 
eu precisava voltar para cá, 
para a minha raiz. Alguma 
coisa me dizia que eu tinha 
que voltar”, disse ao “Char-
la Podcast”.

Marcelo e Cristiano 
Ronaldo foram compa-
nheiros de Real Madrid 
por anos e construíram 
uma amizade muito forte 
neste período.

O experiente jogador 
comentou sobre o traba-
lho do técnico Fernando 
Diniz. O lateral elogiou o 
comandante tricolor.

“Ele é um doido do 
bem. Tira o melhor de cada 
jogador. Tem jogo que 
paro na direita. O gol con-
tra o Flamengo eu estava 
lá. Nunca tinha jogado tão 
solto como aqui”, afirmou.

O  F l u m i n e n s e  v a i 
utilizar a reta final do 
Campeonato Brasileiro 
como preparação visan-
do o Mundial de Clubes, 
em dezembro, na Arábia  
Saudita.

Glorioso vê no treinador a última cartada para levar o título Brasileiro

Botafogo confirma a 
contratação de Tiago Nunes

Em franca que-
da no Campeo-
nato Brasileiro, 
o Botafogo fará 
uma tentativa 
final de moti-

var o elenco para buscar 
o título nacional. Assim, o 
clube anunciou a chegada 
do técnico Tiago Nunes após 
demitir o interino Lúcio 
Flávio.

A ideia inicial era de que 
o técnico chegasse ao clube 
carioca apenas em janeiro 
do próximo ano, entretan-
to, as partes chegaram em 
um acordo para antecipar  
a parceria. O contrato do 
comandante vai até o final 
de 2025.

Além de Tiago Nunes, 
chegam o auxiliar técnico 
Evandro Fornari, o analista 
de desempenho Jussan Lara 
e o preparador físico Edy 
Carlos Soares. Na última 
quarta-feira, Nunes e sua 
comissão técnica já coman-
daram o primeiro treino no 
Glorioso.

Aos 43 anos, o novo téc-
nico chega após uma passa-
gem pelo futebol peruano. 
Ele vinha trabalhando no 
Sporting Cristal e definiu 
a saída no começo desta 
semana.

No Athletico-PR, Tiago 
Nunes começou a carreira de 
forma promissora. Depois, 
trabalhou no Corinthians, 
Grêmio e Ceará até aceitar o 
desafio no futebol peruano.

Tiago Nunes conta com 
títulos importantes na car-
reira. Pelo Athletico-PR, ven-
ceu dois Paranaenses (2018 e 
2019), a Copa Sul-Americana 

de 2018 e a Taça Suruga e 
a Copa do Brasil de 2019. 
No Grêmio, faturou o Cam-
peonato Gaúcho e a Recopa 
Gaúcha em 2021.

O desafio no Botafogo é 
complicado. O time carioca 

sofreu uma queda acentuada 
de rendimento no Brasileirão 
e, neste momento, perdeu a 
liderança para o Palmeiras 
- apesar de estar com um 
jogo a menos. Tiago Nunes 
vai precisar corrigir os erros 
técnicos e táticos, além de 
recuperar a confiança dos 
atletas.

Sua estreia será na pró-
xima quinta-feira, contra 
o Fortaleza, no Castelão, 
em embate atrasado da 29ª 
rodada do Campeonato Bra-
sileiro. Uma vitória recoloca 
os alvinegros na liderança da 
competição.

Vitor Silva / Botafogo

Técnico Tiago Nunes já começou a trabalhar com o elenco do Botafogo

Estreia de 
Tiago Nunes 
no comando do 
Botafogo será na 
próxima quinta, 
contra o Santos

Fla jogará em Belém 
no Carioca de 2024

Vasco homenageia 
o atacante Rossi

O Campeona-
to Carioca ain-
da não tem ta-
bela definida, 
mas o Flamen-
go já definiu 

que vai realizar uma partida 
em Belém. A Secretaria de 
Esporte e Lazer da capital 
paraense revelou que os 
rubro-negros vão atuar no 
Mangueirão.

Ainda não há uma data 
ou adversário definido, até 
porque o arbitral da Ferj 
será realizado antes do fim 
do ano.

O Mangueirão foi refor-
mado e teve sua capacidade 
ampliada para 50 mil pes-

O Vasco pro-
moveu o retor-
no do atacante 
Rossi no meio 
desta tempo-
rada. O joga-

dor vem sendo muito im-
portante na recuperação 
da equipe no Campeonato 
Brasileiro.

Na vitória sobre o Amé-
rica-MG, Rossi entrou no 
segundo tempo. Com isso, 
o atacante chegou a marca 
de 50 jogos pelo Vasco.

Na reapresentação do 
elenco, no CT Moacyr Bar-
bosa, Rossi foi homenagea-
do pelo clube. O jogador 
recebeu uma camisa com 
o número 50.

Desde que voltou ao 
Vasco, Rossi participou de 
seis jogos. Com o atacante 

soas. O estádio foi palco da 
goleada do Brasil sobre a 
Bolívia, pelas Eliminatórias 
para a Copa do Mundo.

O Flamengo não atua no 
Pará há dez anos. A última 
vez foi em 2013, quando os 
rubro-negros venceram o 
Remo, pela Copa do Brasil.

em campo, a equipe tem 
100% de aproveitamento.

O Vasco planeja utilizar 
o período da data Fifa para 
se preparar para o jogo atra-
sado contra o Cruzeiro, pela 
33ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro. A partida 
será realizada no dia 22 de 
novembro, no Estádio do 
Mineirão. O técnico Ramón 
Díaz planeja contar com 
Gabriel Pec, convocado 
para a Seleção pré-olím-
pica e, portanto, fora da 
preparação com o restante 
do elenco.

Os trabalhos sob o co-
mando de Ramon Menezes, 
técnico da seleção pré-
-olímpica, vão até o dia 21 
de novembro. No entanto, 
Pec deve ser liberado antes 
para retornar ao Vasco.

Última vez que 
o Rubro-Negro 
atuou no Pará 
foi no ano de 
2013, pela Copa 
do Brasil


